



Guadalajara, Jalisco, lunes 14 de julio de 2025

EDICIÓN 1079





Presenta Vero Delgadillo las Comunidades de Cuidados

### **EN VACACIONES**

Tequila Lab: el museo que honra la bebida de Jalisco



nivo Ouadratín



## Estero El Salado, santuario de biodiversidad y educación ambiental

El espacio, ubicado en Puerto Vallarta, está listo para recibir visitantes en este periodo vacacional

Javier Frías/Quadratín Jalisco

n este temporada vacacional de verano, la diversión y el conocimiento no deben estar peleados, y menos si se trata de un parque natural lleno de plantas y animales exóticos como los cocodrilos.

Sí, se trata del Parque Estatal Estero El Salado, ubicado en Puerto Vallarta, Jalisco.

Este espacio natural representa un refugio natural excepcional en el corazón de Puerto Vallarta. Este estuario de manglar urbano ofrece valiosos servicios ecosistémicos, mismos que atraen a visitantes y apoya investigación científica.

Su riqueza natural consiste en más de 300 especies vegetales, entre las que destacan tres especies de manglar (rojo, blanco y negro), marismas, selva mediana subcaducifolia, bosque espinoso y vegetación acuática-subacuática, con un estimado de 46 especies de plantas específicas.

Su biodiversidad faunística, cuenta con alrededor de 134 especies de aves (diversas garzas, pelícanos y migratorias), 29 tipos de reptiles y anfibios, incluyendo cocodrilos de río e iguanas.

Así mismo, este entorno es hábitat de 29 mamíferos, entre ellos mapaches y zarigüeyas.



Su biodiversidad faunística, cuenta con alrededor de 134 especies de aves, 29 tipos de reptiles.

### **PARA SABER**

Su ubicación: Av. Francisco Medina Ascencio #3544, Col. Villa Las Flores, Puerto Vallarta.

Además de ser un espacio de Gran belleza natural ofrece servicios ecosistémicos a la zona, tales como ser un filtro natural del agua, mejorando la calidad que llega a la Bahía de Banderas, así como de formar una barrera natural ante huracanes y la erosión. Secuestro de carbono y regulación climática local, entre otros.

Este espacio, es lugar también para la educación, investigación y ecoturismo, pues el parque ofrece actividades dirigidas a diversos públicos, tales como recorridos guiados gratuitos en lancha para niños y adultos (actualmente suspendidos por falta de permisos de navegación de las lanchas).

De la misma manera, ofrece cursos, talleres, pláticas, tales como charlas sobre cocodrilos y reforestación con especies endémicas de árboles como la guanábana, nance, guamúchil, entre otros.

Cuenta con una infraestructura de interpretación natural, por lo que



por sus andadores elevados, torre de avistamiento de 15 metros de altura, módulo informativo, vivero, muelles, podrás disfrutar de la belleza de este lugar y sus alrededores.

Al ser un módulo de monitoreo permanente, se puede analizar la calidad de agua, hidrología, erosión, comunidades de peces, manglares y cocodrilos del sitio.

En su historia reciente inversión, destacan fechas como el 27 de julio de 2000, cuando fue decretado Zona de Conservación Ecológica Municipal. El 12 de marzo de 2020, cuando fue elevado a Parque Estatal, con ampliación de 168 a 209 hectáreas, tras una consulta ciudadana-académica.

También fechas como abril de 2023, luego de ser intervenido debido a la contaminación por aguas negras tras el rompimiento del colector norte del sistema de drenaje de la ciudad, se reinauguró con 34 millones de pesos de inversión estatal en infraestructura y equipamiento.

### **Directorio Quadratín Jalisco**

**Presidente de Quadratín** Francisco García Davish

**Director General**Antonio Sánchez

**Jefa de información** Diana Beas

**Editora** Alma Reynoso **Reporteros** Haremy Reyes César Huerta

**Fotógrafo**Francisco Rodríguez

**Diseño gráfico** Karina Zepeda

Corresponsal Puerto Vallarta Javier Frías

#### Domicilio

Avenida México 2798, piso 5B interior 1, colonia Circunvalación Vallarta, CP 44680 Guadalajara, Jalisco.

Quadratín Jalisco no se hace responsable de las opiniones de nuestros colaboradores en sus artículos.





Es impulsado por el Fondo Netflix para la Equidad Creativa y Filma Jalisco.

### Fortalecen industria audiovisual con inicio de Jalisco Lab

Redacción/Quadratín Jalisco

rrancaron las actividades de Jalisco Lab, un programa de formación audiovisual impulsado por el Fondo Netflix para la Equidad Creativa y Filma Jalisco. Con ello, se busca fortalecer la profesionalización de los creadores de esta industria para ampliar las oportunidades para creadoras y creadores.

Esta iniciativa, de acceso gratuito para las y los participantes, se compone de tres convocatorias orientadas a diversos perfiles de la industria, y ha tenido una alta respuesta por parte de profesionales de todo México.

Se dio a conocer en un comunicado que, se recibieron más de 550 postulaciones, de las cuales, fueron seleccionadas 350 personas que formarán parte de un espacio formativo de alto nivel, diseñado para el desarrollo de capacidades técnicas, creativas y de producción.

"(Es) un esfuerzo histórico porque Netflix sólo lo había hecho en Ciudad de México (...) Hay que agradecer y aprovechar la política pública (del Gobierno de Jalisco) para hacer lo que todos nosotros queremos: más cine", señaló Alejandro Tavares López, director de la Comisión de Filmaciones del Estado de Jalisco.

Tavares López destacó también la labor del Gobierno de Jalisco y la Secretaría de Turismo del Estado en el impulso del sector audiovisual.

## La Ruta Wixárika es inscrita en la Unesco

Por su valor cultural, espiritual y biocultural, el camino fue oficialmente incluido en la Lista del Patrimonio Mundial

Redacción/Quadratín Jalisco

a Ruta Wixárika por los Sitios Sagrados a Wirikuta fue oficialmente inscrita en la Lista del Patrimonio Mundial de la UNESCO. Esto, como un reconocimiento a su valor cultural, espiritual y biocultural.

Este corredor ancestral, de más de 500 kilómetros, recorre los estados de Jalisco, Nayarit, Durango, Zacatecas y San Luis Potosí

La distinción se otorgó durante la 47ª sesión del Comité del Patrimonio Mundial, celebrada en París, Francia, por la Organización de las Naciones Unidas para la Educación, la Ciencia y la Cultura (UNESCO).

Cabe señalar que, esta inscripción responde a una solicitud largamente impulsada por el pueblo wixárika, que ha defendido esta ruta como parte esencial de su cosmovisión y supervivencia cultural.

Totupica Candelario Robles, representante del Consejo Regional Wixárika, destacó que esta nominación es resultado de años de trabajo colectivo ante amenazas como el crecimiento poblacional, los proyectos agrícolas e industriales, las concesiones mineras y la disminución del hikuri –peyote– en la zona de Wirikuta, en San Luis Potosí.

Se dio a conocer en un comunicado que, la comunidad wixárika considera que la inscripción en la Lista de Patrimonio Mundial es una herramienta de sobrevivencia para su cultura, por tratarse de la máxima protección legal que se puede dar a su patrimonio en el derecho internacional.

El reconocimiento fue posible gracias a la colaboración entre el Consejo Regional Wixárika, autoridades tradicionales como el Consejo Regional Wixárika para la Defensa de Wirikuta y Lugares Sagrados, el Instituto Nacional de los Pueblos Indígenas, la Secretaría de Cultura del Gobierno de México y el Instituto Nacional de Antropología



La ruta recorre los estados de Jalisco, Nayarit, Durango, Zacatecas y San Luis Potosí.

e Historia, con el acompañamiento de Conservación Humana A.C.

La ruta comienza en el sur de la Sierra Madre Occidental desde Jalisco y otras regiones del Gran Nayar, hasta el desierto de Wirikuta en San Luis Potosí, epicentro de las tierras ancestrales de los wixárika. Continúa hacia el noreste, hasta el sitio sagrado de Wirikuta, en el desierto chihuahuense, y finaliza en dirección opuesta, en los sitios sagrados de la costa de Nayarit y en Cerro Gordo, Durango.

Este peregrinaje donde los wixaritari refrendan su relación de respeto y reciprocidad con la tierra, obtuvo esta distinción por parte de la UNESCO por ser "una de las rutas precolombinas más representativas aún en uso en América y constituir un testimonio excepcional de las tradiciones culturales vivas del pueblo wixárika".

En la Secretaría de Cultura de Jalisco,

el trabajo con el pueblo wixárika, que habita principalmente en los municipios de Mezquitic, Bolaños y Huejuquilla, ha sido una constante y que ha dado como resultado museos, publicaciones y apoyos a las culturas comunitarias, entre otras acciones.

Destaca el acompañamiento que ha dado la dependencia estatal a la generación de la norma de escritura wixárika, que permanece hasta el día de hoy y que registra grandes avances en beneficio de la preservación escrita de esta lengua.

En Jalisco se encuentra también el sitio sagrado de Xapawiyemeta, patrimonio cultural del Pueblo Wixárika, en la cosmogonía de este pueblo originario, representa uno de los cinco lugares que fueron el punto de creación y soporte del universo.



#### Redacción/Quadratín Jalisco

espués de cuatro foros regionales y la participación de cerca de 500 personas del sector turístico, concluyó la fase de consulta pública que servirá como base para la elaboración del Plan Estatal de Turismo 2025–2030 en Jalisco.

Durante las jornadas realizadas del 24 de junio al 9 de julio en Guadalajara, Puerto Vallarta, municipios con la denominación de Pueblos Mágicos y la región de Costalegre, se plantearon propuestas para impulsar el turismo con una visión de largo plazo centrada en el bienestar de las comunidades, el cuidado del entorno y la diversificación de experiencias.

En Guadalajara, se propuso trabajar de forma coordinada entre sectores, usar datos y tecnología para conocer mejor a los visitantes, y definir la vocación turística de cada destino.

También se habló de la importancia de invertir en infraestructura con enfoque sostenible y capacitar al personal del sector.

En Puerto Vallarta, uno de los destinos más consolidados del estado, se discutió la necesidad de renovar su narrativa para atraer a nuevos públicos sin perder su esencia.

Se sugirió incorporar más a las comunidades locales en la oferta turística y resaltar los valores culturales del lugar.

En el foro de Pueblos Mágicos, el énfasis estuvo en fortalecer la identidad

## Concluyen foros para definir el rumbo turístico de Jalisco

Cerca de 500 personas del sector participaron en cuatro reuniones regionales para la elaboración del Plan 2025-2030



Se propuso trabajar de forma coordinada entre sectores, usar datos y tecnología.

### PARA SABER

La Secretaría de Turismo de Jalisco informó que en agosto analizará los resultados de estos foros y de las mesas de planeación estratégica para definir líneas de acción consensuadas, con base en las particularidades de cada región

Además, continuará el proceso de entrevistas con actores clave del sector y se evaluará el sistema estadístico de turismo del estado para fortalecer el soporte técnico del plan.

de cada comunidad, rescatando expresiones culturales como la gastronomía y la música. Se propuso usar nuevos formatos para atraer a las generaciones jóvenes y promover el orgullo local.

## Firma IJCF convenio para fortalecer la identificación de personas

Redacción/Quadratín Jalisco

Forenses (IJCF) firmó un convenio de colaboración con el Fondo de Población de las Naciones Unidas (UNFPA) en México, con el objetivo de mejorar los procesos de identificación de personas fallecidas sin identificar en el estado.

El acuerdo fue formalizado en el marco de la primera Reunión Regional de Occidente de autoridades que atienden casos de desaparición

de personas, organizada por las comisiones de búsqueda nacional y estatal.

Como parte del convenio, el IJCF contará con

acompañamiento técnico a través del Programa de Identificación Humana (IDH), financiado por los gobiernos de Alemania y Noruega. Este programa incluye asesoría en la obtención, procesamiento y análisis de perfiles genéticos tanto de muestras biológicas como de referencia, así como en el cruce de información antemortem y postmortem.

El objetivo es avanzar en la identificación de personas desaparecidas y fortalecer la infraestructura, el equipamiento y los sistemas de datos forenses en Jalisco.

El director del director del IJCF, Alejandro Axel Rivera Martínez, subrayó que la colaboración internacional no solo ha facilitado el procesamiento de muestras genéticas, sino que ha enriquecido la experiencia técnica del personal forense.

"La interrelación con especialistas de otros países nos ha dado herramientas valiosas para mejorar los procesos científicos".

Por su parte, el coordinador del Programa de Identificación Humana, Maximilian Murck, destacó que el IJCF es un referente nacional en el cotejo de huellas dactilares, especialmente gracias a su colaboración con el Instituto Nacional Electoral (INE), lo que ha permitido identificar a personas fallecidas de manera más eficiente.

Murck también mencionó que esta cooperación ya ha tenido resultados concretos, como el intercambio reciente



El objetivo es avanzar en la identificación de personas desaparecidas.

de perfiles genéticos entre Zacatecas y Jalisco, que contribuyó a la identificación de personas en ambos estados.



# Avanza Jalisco en cultura de donación multiorgánica

Haremy Reyes/Quadratín Jalisco

on un notable incremento en las donaciones multiorgánicas y un primer trasplante doble de pulmón realizado en el estado, Jalisco avanza en el fortalecimiento de la cultura de donación de órganos y el respaldo a pacientes renales, destacó Milagros Naveja, mejor conocida como Mili, presidenta honoraria de la asociación civil Donación de Milagros.

"Esteaño estamos muy contentos. Ya llegamos a la donación número doce en lo que va del 2025, lo que equivale a todas las que se registraron el año pasado. Además, antenoche hubo una nueva donación multiorgánica en el Centro de Donación Nuevo, que está repuntando. Y se concretó el primer trasplante doble de pulmón en el estado", compartió Mili en entrevista.

Subrayó que las donaciones multiorgánicas siguen siendo poco frecuentes por el temor y desconocimiento que persisten en torno al tema, por lo que llamó a confiar en las instituciones públicas que participan en la procuración de órganos, como el Centro Estatal de Trasplantes de Jalisco (Cetrajal), que garantiza legalidad y transparencia en los procesos.

"Cuando nos vayamos, nuestros órganos ya no nos sirven. ¿Qué mejor que dar vida a un niño o darle oportunidad a una mamá de criar a sus hijos?", expresó.

La activista también reconoció el respaldo del Gobierno de Jalisco, encabezado por el gobernador Pablo Lemus, al incluir a personas con enfermedad renal crónica dentro de los programas sociales, así como a madres cuidadoras, lo que representa un paso importante hacia la visibilización de esta comunidad.

"Es la primera vez que se nos toma en cuenta de esta manera. Ya somos acreedores a asistencia social como cualquier otra persona con una Milagros Naveja, mejor conocida como Mili, platicó a **Quadratín Jalisco** sobre la asociación civil Donación de Milagros

Este año estamos muy contentos.

Ya llegamos a la donación número doce en lo que va del 2025, lo que equivale a todas las que se registraron el año pasado

Milagros Naveja

enfermedad crónica y desastrosa. Eso nunca había pasado", añadió.

Donación de Milagros tiene siete años de trabajo. En este tiempo han acompañado más de 500 trasplantes, tanto con pacientes como con familiares de posibles donadores, brindando orientación, apoyo emocional y guía médica. En promedio, apoyan alrededor de 80 casos al año.

"La mayoría de la gente no dona por desconocimiento. Pero cuando les explicamos qué implica ser donador, su perspectiva cambia. Estamos logrando desmitificar la donación en espacios educativos y foros gracias a un trabajo conjunto con el diputado Enrique Velázquez y con la Universidad de Guadalajara", destacó Naveja.

Como parte de su labor, la asociación también cuenta con un programa de asistencia social que entrega sesiones de hemodiálisis y medicamentos inmunosupresores.

Las personas interesadas pueden solicitar apoyo a través de sus redes sociales: Donación de Milagros Hace, en Facebook, Instagram, TikTok y X.





# Tequila Lab: el museo que honra al tequila como símbolo de identidad

Es el primer edificio y centro de negocios en el país dedicado exclusivamente a la bebida mexicana por excelencia

Javier Frías/Quadratín Jalisco

ás allá de una bebida espirituosa, el tequila representa el alma de México y un emblema vivo de la cultura jalisciense. Así lo destaca Miriam Villaseñor Muñoz, directora de Tequila Lab, el primer museo y centro de negocios en el país dedicado exclusivamente a una denominación de origen: el tequila.

"La palabra tequila es la segunda más reconocida a nivel mundial después de México. No es solo una bebida, es un símbolo de identidad, de herencia y de pertenencia", afirma Villaseñor.



El tequila no sólo es una bebida, sino un símbolo de identidad, herencia y pertenencia.

El tequila fue la primera denominación de origen de México, lograda hace más de 50 años gracias a la unión de productores, comunidades y autoridades. "Desde entonces, se ha consolidado como una industria sólida y culturalmente poderosa, generando empleos, promoviendo tradiciones y fortaleciendo el sentido de comunidad", añade la directora.

Ubicado en la ciudad de Guadalajara, Tequila Lab surge como un espacio innovador que va más allá de los museos tradicionales de casas tequileras. Este recinto de concreto rojo terracota —en diálogo arquitectónico con la tierra roja de Jalisco— es un monolito moderno que honra la tradición.

El espacio está compuesto por siete piezas curatoriales que combinan tecnología, narrativa inmersiva y patrimonio. Su enfoque no es solo cultural, sino también empresarial. En el marco del día del tequila celebrado el 24 de julio, Tequila Lab, que actualmente cuenta con más de 2400 botellas, espera llegar a las 3000 el día del aniversario, fecha en que desarrollarán una serie de actividades próximas a conocer.

## DIF Jalisco busca crear 11 delegaciones regionales para proteger a niñez

Redacción/Quadratín Jalisco

I Sistema DIF Jalisco inició reuniones con autoridades municipales para avanzar en la creación de 11 delegaciones regionales de la Procuraduría de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado, con el objetivo de atender con mayor rapidez y cercanía los casos donde se vulneran los derechos de la infancia.

La primera mesa de trabajo se llevó a cabo en el municipio de Bolaños y reunió a representantes de los DIF municipales de Bolaños, San Martín de Bolaños, Villa Guerrero, T e o c a l t i c h e , Colotlán, Santa María de los Ángeles y Mezquitic.

Durante el encuentro, las autoridades estatales presentaron el modelo de regionalización que busca ampliar la cobertura sin saturar los servicios, y que contempla pasar de 40 a 125 delegaciones locales, además de establecer 11 delegaciones regionales en el estado antes de que concluya la administración actual.

Sandra Trelles Rivas, procuradora estatal de Protección de Niñas, Niños y Adolescentes, explicó que esta estrategia permitirá dar seguimiento más ágil a los casos y garantizar una respuesta más eficiente a las familias y menores en situación de vulnerabilidad.

"El proyecto que tenemos es poder concluir con todo el estado regionalizado

al término de la administración, pero es importante contar con el apoyo de los sistemas DIF y de las presidencias municipales", puntualizó.

Por su parte, la presidenta del DIF Jalisco, Maye Villa de Lemus, pidió a las autoridades locales mantener el compromiso con la niñez y aseguró que contarán con acompañamiento técnico para conformar sus delegaciones.

"Sabemos que vamos a lograr todo lo que se expuso hoy porque ustedes son municipios comprometidos con la niñez", expresó. Durante la reunión, los equipos municipales resolvieron dudas sobre los procesos de implementación y manifestaron su disposición para avanzar en la creación de estos espacios, clave en la



La reunión con representaciones municipales fue encabezada por Maye Villa.

defensa de los derechos de niñas, niños y adolescentes en Jalisco.

## QUADRATIN

## Presenta Guadalajara su política pública de cuidados

Redacción/Quadratín Jalisco

omo parte de la política pública Guadalajara la Ciudad que te cuida, en la colonia Talpita, la presidenta municipal, Verónica Delgadillo presentó la Política Social con enfoque de cuidados y explicó que esta administración ha destinado 333 millones 196 mil pesos en programas sociales con este enfoque, de los cuales, 82 millones están dirigidos a cuidadores y cuidadoras.

"En programas sociales en general, para construir un piso más parejo para Guadalajara, tenemos 333 millones de pesos. Y para los cuidados, solo programas de cuidados, Guadalajara está disponiendo \$82 millones de pesos. ¿Qué programas son de cuidados? Cuidamos a quien nos cuida. Guadalajara te cuida de estancias infantiles, Hecho por Tapatías, Juntas crecemos, Cuidamos con inclusión, Juntas nos cuidamos, Cuidamos a tu familia y Corazón contento".

Vero Delgadillo destacó que al reorganizar la Ciudad y articular los espacios públicos que ya tiene el Municipio y que brindan algún tipo de cuidado como son bibliotecas, centros comunitarios, unidades deportivas o ludotecas, se pretende que los servicios y actividades estén a no más de 15 minutos de distancia de las y los tapatíos.

"Lo que estamos haciendo es



El lanzamiento de esta estrategia se realizó en la colonia Talpita.

En total serán once Comunidades de Cuidados; la presidenta municipal, Verónica Delgadillo, presentó las primeras cuatro

diseñar estas Comunidades de Cuidados en las que vamos a dar atención psicológica, grupal e individual, donde vamos a tener ludoteca, club de tareas o estancias infantiles, comedores comunitarios, atención de enfermería, rehabilitación y activación física, formación para el empleo y la alfabetización, espacios para el descanso y actividades culturales".

En total serán 11 Comunidades de Cuidados.

Vero Delgadillo anunció las cuatro primeras en Tetlán, Barranca de Huentitán, Oblatos e Industrial.

Sólo en la política de cuidados se invierten 90 mdp.

## En proceso, obras tapatías por 100 mdp

Redacción/Quadratín Jalisco

alles, unidades deportivas y otros espacios dedicados a los cuidados, están siendo rehabilitados por el Gobierno de Guadalajara con una inversión cercana a los 100 millones de pesos.

En la última semana, la presidenta anunció obras en la Colonia Guadalajara Oriente por 3 millones de pesos que serán destinados para reparar vialidades y banquetas.

El grueso del recurso se destinará en la repavimentación de Calle Orquesta, entre Himno y Rivas Guillén, aunque también se repararán banquetas y se realizarán labores de bacheo en vialidades importantes.

Dichos trabajos se anunciaron durante el Martes Comunitario que se realizó en esta colonia; y fueron acordados con las y los vecinos. Además, ya está en marcha la reparación integral de cancha de futbol de la Unidad Deportiva Morelos, con una inversión de 6.1 millones de pesos.

Vero Delgadillo supervisó los trabajos que consisten en reparar la cacha, sustituir la malla ciclónica, colocar luminarias nuevas y rehabilitar el área de bancas. Esta obra, destacó la alcaldesa, beneficiará a más de mil 500 niños y niñas, además de ayudar a construir comunidad.

## Realiza GDL 200 esterilizaciones gratis a perros y gatos

Redacción/Quadratín Jalisco

orquela esterilización de mascotas no sólo previene enfermedades, sino que evita la sobrepoblación, la Dirección de Bienestar Animal del gobierno de Guadalajara, en alianza con la Fundación Calle Cero, realizó una campaña masiva en la que se operaron a poco más de 200 perros y gatos. El encargado de la Dirección de Bienestar Animal de Guadalajara, Guillermo Korkowski resaltó la importancia de este tipo de convenios, ya que se llega a más mascotas. "Tenemos veterinarios de Calle Cero y de Bienestar Animal, esto es resultado de los convenios que tenemos de colaboración y el acercamiento que manejamos con rescatistas y fundaciones".

A diferencia de la campaña permanente de esterilización que tiene la dirección, en esta jornada masiva se recibieron a perros de todas las tallas y pesos, incluso a perros braquicéfalos (que tienen el hocico corto y la cara achatada), ya que la fundación proporcionó la anestesia especial que requieren.



## Tlajomulco refuerza mantenimiento de vialidades afectadas por lluvias

Redacción/Quadratín Jalisco

nfocándose especialmente en las vialidades que registran afectaviones por el actual temporal de lluvias, el Gobierno de Tlajomulco, a través de la Coordinación General de Fortalecimiento a los Servicios Públicos, mantiene las jornadas de rehabilitación vial en distintos puntos del municipio.

Lucio Miranda Robles, titular de la Coordinación, informó que se han desplegado cuadrillas para atender puntos prioritarios, como la zona industrial. En ese sector se han realizado trabajos estratégicos en horario nocturno, a partir de las 21:00 horas, con el objetivo de no afectar la movilidad durante el día.

Las labores incluyen el raspado del pavimento y la colocación de carpeta asfáltica en caliente, con un promedio de 20 toneladas aplicadas por jornada, bajo estrictas medidas de seguridad.

Se informó en un comunicado que, se han atendido vialidades clave, como las calles Vicente Guerrero y Pedro Mirassou, y se ha extendido la atención a diversas colonias del municipio.

En estos casos, se utiliza mezcla

Se han desplegado cuadrillas para atender puntos prioritarios, como la zona industrial, donde se trabaja por las noches



Se han atendido vialidades clave, como las calles Vicente Guerrero y Pedro Mirassou.

asfáltica en frío, una tecnología que permite realizar reparaciones inmediatas, incluso después de la intervención para reparar tuberías de agua potable.

Este modelo de trabajo permite que cualquier colaborador autorizado pueda solicitar mezcla y atender baches, con lo que se optimizan los recursos y se agiliza la respuesta a los reportes ciudadanos.

Las jornadas de mantenimiento se desarrollan de manera transversal, con la colaboración de dependencias como Protección Civil y Seguridad Pública, quienes resguardan las zonas intervenidas, especialmente durante las noches, para garantizar condiciones óptimas de trabajo y seguridad.

Miranda Robles señaló que recientemente se realizó un recorrido de supervisión en avenida Adolf Horn junto con el director de Mantenimiento de Vialidades, donde se identificaron tramos prioritarios, particularmente en la zona del puente, con el objetivo de garantizar una circulación segura y continua. Entre los próximos proyectos destaca la rehabilitación de avenida Concepción, que iniciará en la estación Villas de la Hacienda. Esta intervención beneficiará especialmente a los peatones que se trasladan hacia centros educativos y zonas habitacionales.

## Realiza Tlajo talleres deportivos y culturales para la niñez

Redacción/Quadratín Jalisco

on el propósito de brindar espacios seguros, recreativos y formativos durante el periodo vacacional, el gobierno de Tlajomulco lanzó una oferta de actividades culturales y deportivas dirigidas a niñas y niños del municipio, a través de sus áreas de deporte, cultura y arte urbano.

Entre las opciones disponibles destacan los Cursos de Verano del Comude, que se realizarán del 8 de julio al 29 de agosto en

diversas unidades deportivas.

Están dirigidos a menores de entre seis y 13 años, con un costo de inscripción que va de los 200 a los 300 pesos, aunque son gratuitos para quienes formen parte de las escuelas de iniciación deportiva desde hace al menos seis meses.

El programa incluye actividades físicas y formativas que fomentan la convivencia, el respeto, la cooperación y la salud integral. También se impartirán contenidos sobre nutrición, higiene, lenguaje corporal y prevención de lesiones.

Se espera una participación cercana a los dos mil menores, como ha ocurrido



Los Cursos de Verano del Comude, se realizarán del 8 de julio al 29 de agosto.

en años anteriores, con disciplinas como futbol, natación, basquetbol y artes marciales.

En paralelo, la Dirección de Cultura implementará el programa Mis Vacaciones en la Biblioteca 2025, que se desarrollará del 14 de julio al 15 de agosto en varias bibliotecas públicas del municipio. Los talleres están diseñados para fortalecer habilidades cognitivas, de lectura, escritura y expresión creativa.



## Cardenal llama a vivir el amor y la misericordia en misa por Chapala

Redacción/Quadratín Jalisco

n la misa anual que la Arquidiócesis de Guadalajara realiza desde hace 70 años al inicio del temporal de lluvias, el cardenal José Francisco Robles Ortega llamó a la comunidad a vivir con un horizonte claro, guiado por el amor a Dios y al prójimo, y a atender la palabra de Cristo como camino para alcanzar la vida eterna.

La ceremonia, realizada este domingo a unos pasos del Lago de Chapala, reunió a fieles, autoridades y habitantes en una tradición que une la fe con la esperanza de un buen temporal para el vaso lacustre, el cuerpo de agua más grande de México, fundamental para el abastecimiento de agua potable de la zona metropolitana de Guadalajara.

Durante su homilía, el cardenal recordó la parábola del Buen Samaritano y la enseñanza central del Evangelio: amar a Dios por encima de todo y amar al prójimo como a uno mismo.

Destacó que muchas veces, quienes deberían actuar con compasión pasan de largo, mientras que otros, aunque considerados "ajenos" o "distintos", son quienes verdaderamente muestran misericordia y amor en la práctica.

Robles Ortega invitó a la comunidad a identificarse con ese samaritano, a ser sensibles y solidarios con quienes sufren Como desde hace 70 años, la misa se realizó para pedir un buen temporal de lluvias y con ello, prosperidad para sus habitantes



La imagen fue llevada hasta la orilla del lago para pedir por un buen temporal.

y necesitan ayuda, ya sea dentro de la familia, el círculo social o la comunidad en general.

Señaló que la vida eterna y la plenitud

están en el amor y la entrega hacia los demás, siguiendo el ejemplo de Jesucristo.

En referencia a la Virgen de Zapopan,

la madre amorosa que acompaña desde hace siete décadas esta petición por agua y vida, el cardenal agradeció su presencia maternal y pidió su bendición para que el temporal de lluvias sea abundante, para beneficio del lago, las tierras y la salud de la región.

Finalmente, invitó a los presentes a seguir escuchando y obedeciendo la palabra de Cristo, fuente de luz y vida, que se hace presente también en la Eucaristía.

### RECORRIDO POR LA ORILLA DEL LAGO

Luego de la tradicional misa en la que se solicita un buen temporal para el crecimiento del lago que, es la principal fuente de abastecimiento de agua para la Zona Metropolitana de Guadalajara, se realizó el recorrido con la sagrada imagen de la Virgen de Zapopan en la orilla del vaso lacustre.

La Generala fue acompañada por alrededor de 20 mil personas, según informó el Arzobispado de Guadalajara a través de su área de prensa. Su imagen se reunió en el punto donde se le honra en el municipio de Chapala y que fue tallada en piedra.



El evento fue un éxito gracias a la entusiasta participación de las familias.

## Reúne Corre en Familia a 2 mil 600 participantes

Redacción/Quadratín Jalisco

ueron 2 mil 600 participantes los que reunió la carrera Corre en Familia, que se realizó en la avenida Hidalgo, en el Centro de Zapopan, frente a Palacio Municipal. Niñas y niños acompañados de adultos, unieron esfuerzos para completar el recorrido en las cuatro categorías previstas y con ello ratificar a Zapopan como la capital del running.

Se informó en un comunicado que, el evento fue un éxito gracias a la entusiasta participación de las familias que se dieron cita desde temprana hora, lo cual se reflejó en el rostro de las niñas, niños y adultos a lo largo del recorrido para llegar a la meta para recibir sus medallas.

En total fueron mil 300 parejas unidas por una cinta de plástico las que participaron en la carrera, justa deportiva que forma parte del Serial Corramos Zapopan 2025. Carrera con causa La carrera también tuvo un componente solidario, ya que se aceptaron artículos para hombres (durante la inscripción) que se donarán a una casa de asistencia social.

Entre los artículos recolectados se incluye: jabón corporal, champú, acondicionador, esponja de baño, desodorante, cepillo, peine, toallitas húmedas, crema hidratante, pasta de dientes, rastrillos y papel higiénico. Alba Guerrero Arriola, directora Operativa del Consejo Municipal del Deporte (Comude) Zapopan, destacó que la carrera fue todo un éxito gracias a la participación entusiasta de las niñas, los niños y de las y los adultos que los

acompañaron.





El Chelsea FC supo aprovechar las oportunidades de gol para levantar el título.

### Chelsea se corona en el Mundial de Clubes de la FIFA

Redacción/Quadratín México

I Chelsea FC es una máquina de hacer fútbol que pasó por encima del Paris Saint-Germain, en la Final del Mundial de Clubes de la FIFA.

Son 126 millones de dólares lo que vale el triunfo para el Chelsea, pero sobre todo el prestigio para el equipo de Vincenzo Maresca.

Con dos goles de Cole Palmer y uno de João Pedro, el equipo inglés se proclamó campeón del Mundial de Clubes.

Cole Palmer es sin duda la referencia ofensiva de este equipo.

Con mucha clase marcó los dos primeros goles de los Blues frente a PSG, y asistió en el tercero.

Primero, al ingresar al área, le pegó raso y abajo, muy lejos de las manos de Donnarumma.

Nuevamente un pelotazo en largo de Enzo Fernández llegó a Palmer, quien después de hacer finta, de derecha a izquierda, volvió a marcar.

Donnarumma evitó al menos dos goles del Chelsea.

intensidad y golpes.

Luis Enrique se vio
muy mal al final del
encuentro al agredir
a Joao Pedro.

El partido concluyó con mucha

# Chivas muestran poderío ante Leones Negros

El cuadro Rojiblanco se dice listo y preparado para su arranque en el Torneo Apertura 2025 visitando a León

César Huerta/Quadratín Jalisco

hivas ha cerrado de forma espectacular la pretemporada. El contundente 5-0 sobre Leones Negros, la noche del sábado, ha llenado de ilusión a los aficionados rojiblancos. Después de una pretemporada plagada de triunfos y con un futbol que ilusiona por parte de los dirigidos por Gabriel Milito, ahora el equipo está listo para comenzar su andar por el Torneo Apertura 2025, el próximo sábado en la jornada 2, visitando a León.

Mientras otros clubes arrancaban el Torneo Apertura 2025, el Guadalajara disputaba esta noche su último partido de preparación, pues su duelo de la fecha 1, frente a Tigres, fue pospuesto debido a que la cancha del Estadio Akron acaba de ser cambiada. Así, el equipo de Gabriel Milito se presentaba por primera vez ya completo para medirse al vigente campeón de la Liga de Expansión. El partido arrancó con media hora de retraso, debido a la tormenta que cayó.

La más clara de la primera parte se presentó al minuto 29. Richard Ledezma, uno de los refuerzos del Guadalajara, levantó la mirada desde el costado derecho y lanzó un gran centro al corazón del área. Erick Gutiérrez se elevó y conectó un sólido cabezazo. Sobre la línea de gol, Felipe López voló espectacular para desviar a tiro de esquina. Tremenda oportunidad que se le escapó al Rebaño Sagrado, que no lograba romper el 0-0.

No cambió el guión del encuentro durante la parte complementaria. Chivas fue dueño absoluto del



Chivas cerró de forma contundente una pretemporada perfecta.

#### **ILUSIONADOS**

Lo que más entusiasma a los aficionados es el buen futbol mostrado por el equipo de Gabriel Milito, con un sello netamente ofensivo. Ahora, el Rebaño Sagrado quedó listo para debutar en el Apertura 2025 la próxima semana, en la jornada 2, visitando a León.

encuentro. Género constantemente. Insistió hasta abrir el marcador.

No se veía por dónde pudiera aguantar más. Era cuestión de tiempo. Al minuto 53, vino rechace de la defensa dentro del área. La redonda quedó servida para Richard Ledezma. El refuerzo rojiblanco prendió la redonda con un derechazo cruzado, imposible para el guardameta. Las redes se movieron con el 1-0 del Rebaño Sagrado, que por fin reflejaba la superioridad en el marcador.

Chivas no dejó de pisar el acelerador. Con Gabriel Milito, este equipo tiene un espíritu netamente ofensivo. Al minuto 62, Luis Romo se agregó y dentro del área mandó un centro que la defensa alcanzó a rechazar. La bola quedó dentro del área, justo donde se encontraba Alan Pulido. El delantero rojiblanco controló y enseguida definió con un zurdazo que superó el esfuerzo del guardameta. Las redes se movieron una vez más. Ya era el 2-0 para los rojiblancos.

Poco después, Armando González, quien había entrado de cambio, empujó la redonda al fondo, pero se anuló el gol por fuera de lugar, al '71. Cuatro minutos después, Guadalajara cobró el tiro de esquina desde e costado derecho, tras una peinada a primer poste, apareció la Hormiga en el área chica para simplemente mandar la redonda a las redes. Esta vez en posición legal. Subió al marcador el 3-0 del Rebaño Sagrado.

Pero la fiesta no terminaba ahí. El refuerzo Efraín Álvarez, en su debut como rojiblanco, sirvió para Armando González, quien dentro del área controló y definió el 4-0, al minuto 83. Todavía hubo tiempo para más, Efraín Álvarez tomó la redonda fuera del área y aprovechó que nadie le salió al paso para soltar un zurdazo. El guardameta colaboró y permitió que la redonda terminara en el fondo. Fue el 5-0, al '86.